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La UAEM en la prensa: 
 
Nómina de jubilados de la UAEM en 2017 será de 180 mdp: rector 
En 2017 la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) tendrá que afrontar una nómina de 
jubilados que representa 180 millones de pesos y que podría elevar a 500 millones la nómina universitaria, 
informó Jesús Alejandro Vera Jiménez, rector de la UAEM. Respecto de la problemática de diversas 
universidades públicas estatales, que enfrentan una severa crisis derivada de las jubilaciones, dijo que en el 
caso de la UAEM, al cierre de la pasada administración universitaria la nómina era de 49 millones de pesos, 
ahora es de cerca de 300 millones de pesos, y que sumados a las jubilaciones previstas para este año, 
calculadas en 180 millones, en total, dijo, “vamos a llegar a los 500 millones de pesos”. “La Federación no nos 
está otorgando el recurso para poder pagar estas jubilaciones, entiendo que no lo va a hacer porque no es su 
responsabilidad directa y el estado tradicionalmente no ha aportado nada para integrar un fondo de 
jubilaciones y pensiones. Lo que estamos esperando es que la propia Federación nos dé las condiciones para 
un rescate financiero y solventar estas prestaciones no reconocidas”. Alejandro Vera señaló que las 
universidades públicas estatales requieren de 100 mil millones de pesos regularizables para resolver su 
situación económica, “no es una cifra inmanejable, si se recupera lo que al menos cuatro gobernadores se 
llevaron, que son 280 mil millones de pesos desfalcados de sus entidades, quedaría resuelta por muchos 
años la situación de las universidades del país, es decir, se puede resolver, pero falta voluntad política”. 
Destacó que la UAEM ha cumplido con la Federación para el aumento de matrícula, diversificación de la 
oferta educativa, expansión y apertura de nuevas sedes, “es una política nacional subsecuente, pero la 
contraparte estatal no ha respondido en el mismo sentido, todos los fondos concurrentes los ha estado 
poniendo la propia universidad y eso nos ha dejado muy limitados para tener acceso a esos fondos 
concursables, en donde se pide la participación también del estado. El asunto es que como tenemos unas 
prestaciones y un sistema de jubilaciones no reconocido por la Federación, necesitamos que el estado se 
haga responsable de esta situación”. Recordó que en 1967 el Congreso del estado aprobó que en la Ley 
Orgánica de la UAEM se otorgara la jubilación a los 25 años de servicio, la cual se modificó en distintas 
revisiones contractuales hasta llegar a los 35 años de servicio para acceder a esa prestación, sin embargo, 
este año el número de jubilados se incrementará. El rector de la UAEM consideró que como universitarios se 
debe encontrar la salida a los problemas financieros para cumplir los derechos y prestaciones de los 
trabajadores y dar certeza a los jubilados que cada vez son más. 
La Unión de Morelos, p.9, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/101942-nomina-de-jubilados-de-la-uaem-en-2017-
sera-de-180-mmdpp-rector.html 
 
La UAEM, hasta el cuello, entre nómina y jubilaciones 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, reconoció que 
una vez que quedaron concluidas satisfactoriamente las negociaciones con los sindicatos, buscará una 
estrategia para cubrir las jubilaciones, ya que tan sólo para este año llegarán a los 180 millones de pesos 
(mdp), así que la nómina laboral ascenderá a poco más de los 500 mdp. Esto podría ocasionar nuevamente 
un problema para la institución a finales del 2017, afirmó. Aceptó que la máxima casa de estudios tuvo un 
cierre de año muy difícil, debido a que por una decisión del Congreso del Estado tomada en 1967, se otorgó la 
jubilación a los trabajadores tras 25 años de servicio; después se modificó en las revisiones contractuales a 35 
años. Sin embargo, hay empleados que al cumplir dicho tiempo, se retiran con el beneficio económico. Explicó 
que la Federación ha otorgado los recursos para saldar estas retribuciones, pero ya no lo va a hacer, pues, 
expuso, no es su responsabilidad; por otra parte, aseveró que el Gobierno del estado tradicionalmente no ha 
aportado un fondo para estas prestaciones. Por otra parte, refirió que de tener en la administración del doctor 
Fernando Bilbao una nómina de 49 mdp, ahora cuenta con una de cerca de 300 mdp; además, las 
jubilaciones previstas para este año rondan los 180 mdp, lo cual generará un monto total de 500 mdp. “Es una 
situación que tenemos que enfrentar y resolver; para este año se antoja realmente difícil. Esperamos que la 
Federación nos dé las condiciones del rescate financiero, para que podamos este año solventar las 
prestaciones no reconocidas y encarar al 2018 con un nuevo sistema, que estoy seguro que con los 
trabajadores, podremos construir”, puntualizó. 
El Sol de Cuernavaca, (Agustín Algunas), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/la-uaem-hasta-el-cuello-entre-nomina-y-jubilaciones 
 
Serpientes y escaleras: Rumbo al 2018 
Nota. La universidad logró conjurar la huelga con los dos sindicatos; luego de varios días de intensas 
negociaciones la rectoría llegó a buenos términos con los representantes de los trabajadores y evitó el 
estallamiento programado para el primer día de este mes de febrero. 
No ha sido ni será fácil la marcha de la UAEM en el terreno económico; lo mismo que muchas universidades 
públicas del país, la de Morelos enfrenta un severo problema financiero que tiene que ver con el régimen de 
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pensiones y jubilaciones. Aunado a ello la crisis económica del gobierno federal ha retrasado la llegada de los 
apoyos pactados y comprometido la marcha de nuestra máxima casa de estudios. 
Todavía veremos momentos críticos en la universidad y seguramente habrá mucha presión para que los 
problemas estallen en el rostro del rector. Políticamente hablando, Alejandro Vera se ha convertido en foco de 
atención de varios aspirantes a la gubernatura que lo ven como un adversario o aliado (según el caso) en la 
lucha electoral que comenzó desde el primer día de este 2017. 
A Alejandro Vera se le tiene que observar en dos escenarios: como el rector que está a punto de concluir su 
gestión y como el actor político que eventualmente competirá por un cargo de elección popular en el 2018. En 
lo primero son evidentes sus logros y el impulso que ha dado a nuestra máxima casa de estudios; en lo otro 
hay que ver cómo se mueve, que camisa viste y hacia dónde apuntan sus aspiraciones. 
Como rector, Alejandro Vera es un hombre que ha hecho mucho por la UAEM. 
El Regional del Sur, p.2, (Eolo Pacheco). 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=86410 
 
Breverías culturales - Transformaciones 
“ZYGMUNT BAUMAN, homenaje relámpago”, auditorio de la biblioteca central del campus Chamilpa de la 
UAEM de 9:30 a 14:30 horas, entrada libre; participarán: Juan Ángel, Luis Alvarado, Roberto Monroy, Pablo 
Reséndiz, Teresa Yurén, Julieta Espinosa, Alberto Ortuño, Dexter Martin y Harriet García de Vicuña. 
El Regional del Sur, p.14, (Bonifacio Pacheco). 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=86397 
 

Nacional: 
 
 
Suspende universidad pensión a 75 catedráticos 
Por un adeudo superior a 145 millones de pesos que la Universidad de Sonora tiene con el Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado de Sonora ( Isssteson), 75 catedráticos no 
pueden jubilarse con pago a su pensión. Lo anterior a pesar de haberse asignado el presupuesto y los 
recursos que, por concepto de cuotas y recuperaciones, fueron retenidos a los trabajadores. Ante esta 
situación, Javier Quintanar Gálvez, secretario General del Sindicato de Trabajadores Académicos de la 
Universidad de Sonora (STAUS), presentó una solicitud formal ante la Junta Universitaria para que investigue, 
corrija, sancione y busque una solución al adeudo que el Isssteson le atribuye a la universidad y que ha 
negado el rector Heriberto Grijalva Monteverde. El problema con el Isssteson sigue agravándose, porque en 
estos momentos 75 profesores ya no podrán jubilarse, en tanto que a otros 400 no se les aprobaría en los 
próximos dos años, reclamó el dirigente sindical. El STAUS precisó que la solicitud se realizó ante la Junta 
Universitaria, debido a que la Universidad de Sonora, a través de su representante legal, el rector Grijalva 
Monteverde, aparece como el patrón que adeuda al Isssteson. Con fecha 2 de febrero, el sindicato emitió una 
circular, en donde cita: La Junta Directiva del Isssteson acordó suspender las jubilaciones a todo el personal 
de la Universidad de Sonora, incluyendo a los académicos afiliados al STAUS, así como a otros organismos 
públicos del estado, que presentan un adeudo ante dicho Instituto. (…). 
El Universal, p.27, (Amalia Escobar). 
 
Prevén que 30 mil revaliden estudios 
Derivado de las políticas migratorias de Donald Trump, podrían ser deportados en el primer año de su 
gobierno entre 30 mil y 40 mil mexicanos en edad de estudiar, por cual la propuesta de reforma a la Ley 
General de Educación para facilitar la revalidación de estudios se hace necesaria, ya que el mecanismo actual 
no responde a las necesidades reales, dijo José María Ramos, académico del Colegio de la Frontera Norte 
“Tendríamos un promedio, en una cifra conservadora, de 30 mil a 40 mil estudiantes en esas condiciones ( 
deportados muchos de los cuales al no existir un mecanismo han tenido que volver a cursar, con todo lo que 
eso implica”, comentó. Según estimaciones de Ramos “con las políticas migratorias de Trump se deportarían 
a alrededor de 300 mil mexicanos al año, lo que significa que más de 10%  serían jóvenes con necesidad de 
integrarse al sistema educativo nacional. Ramos comentó que es un gran paso esta propuesta del Ejecutivo 
federal, pues desde hace tiempo se requería un instrumento como éste; sin embargo, uno de los problemas 
que el académico destaca es en la educación superior, ya que actualmente hay dificultades para que las 
universidades absorban a todos los egresados de las preparatorias, y disponer de al menos 30 mil lugares 
extra luce complicado, por lo que es necesaria la intervención tanto de la SEP como de los gobiernos 
estatales y municipales. 
24 Horas, p.3, (Alejandro Suárez). 
La Prensa, p.9, (Genoveva Ortiz). 
Milenio, p.10, (Silvia Arellano). 
Capital, p.p. y .6,  (Ricardo Ortíz). 
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Buscan universidades que reciban dreamers 
El Senado y el gobierno federal abrieron negociaciones con las universidades del país a fin de que se sumen 
al esfuerzo de revalidar los estudios en el extranjero de los mexicanos que regresen al país, pues una parte 
importante de ellos solicitan la revalidación de estudios en las instituciones públicas de educación superior, 
que son autónomas, y no les aplica la reforma de la Ley General de Educación. Juan Carlos Romero Hicks, 
presidente de la Comisión de Educación del Senado, informó que en el marco de la Operación Monarca, 
promovida por el Senado y a la cual se sumó el gobierno federal, ya se estableció una mesa de trabajo con la 
ANUIES, para atender mejor al millón de dreamers que buscan revalidar sus estudios. En tanto, el Senado 
turnó ya a comisiones la iniciativa presidencial para que las instituciones a las que aplica la Ley General de 
Educación ya reconozcan estos estudios. Romero Hicks informó que el Senado la aprobará a más tardar en 
dos semanas. La iniciativa consiste en una reforma a la Ley General de Educación, por lo que sólo se refiere a 
las instituciones educativas que son responsabilidad estatal, desde enseñanza básica hasta superior, como 
las universidades tecnológicas, el IPN y las instituciones politécnicas, así como el Colegio de Bachilleres. Y 
aunque las universidades privadas no se rigen por esta ley, sí están sujetas a las políticas de la SEP, vía el 
Reconocimiento de Validez Oficial de Estudios (RVOE), que es la autorización para poder trabajar y la 
iniciativa presidencial las incluye, pero no plenamente. Revalidar y otorgar equivalentes de estudios, distintos 
a los mencionados en la fracción V del artículo 13, y autorizar que las instituciones particulares de educación 
superior con reconocimiento de validez oficial de estudios, otorguen revalidaciones y equivalencias parciales 
de estudios de licenciatura, de acuerdo con los lineamientos generales que la Secretaría expida, dice la 
iniciativa. (…). 
Excélsior, p.11, Leticia Robles). 
 
Respetará autonomía de universidades la revalidación de estudios, dice la SEP 
La simplificación de requisitos para revalidar estudios o aplicar una equivalencia de los mismos, como 
propone el presidente Enrique Peña Nieto en su iniciativa de reforma a La Ley General de Educación, 
respetará la autonomía de las universidades públicas federales y estatales, a las que sólo se harán 
“recomendaciones”, informó Emiliano González Blanco, director general de Acreditación, Incorporación y 
Revalidación de la Secretaría de Educación Pública (SEP). Sin embargo, apuntó que entre las nuevas 
medidas que se busca aplicar está otorgar facultades a las universidades privadas y afiliadas a la SEP para 
realizar dicha tarea e incentivar nuevos mecanismos, como la validación electrónica de antecedentes 
académicos, así como la “flexibilización” del de equiparación, que hasta hoy establece que los estudios que 
quieran revalidar tienen que asemejarse a los que se imparten en México. “Se busca que no sólo exista una 
comparación de planes y programas de estudio, también de su duración, de los créditos académicos y sobre 
los conocimientos que se deben adquirir. Elementos que se tomarán en cuenta para definir si se puede o no 
hacer la revalidación de estudios”, indicó González Blanco. Dijo que no será la SEP la única institución 
encargada de esta tarea. (…) 
La Jornada, p.7, (Laura Poy). 
La Crónica de Hoy, p.11, (Alejandro Páez), 
 
Cumple el INAH 78 años; se busca consolidar su vocación y presencia internacional, dice su titular 
El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) cumple este viernes 78 años, convertido en uno de los 
organismos federales de mayor presencia nacional y con prestigio en el extranjero, afirma su director, el 
antropólogo Diego Prieto. Son los proyectos que se desarrollarán este 2017 los que buscan consolidar la 
vocación del instituto: la presencia internacional se verá reforzada con magnas exposiciones, entre las que 
destaca Teotihuacan: city of water, city of fire, que se presentará en los museos de Bellas Artes de San 
Francisco, y de Arte, en el condado de Los Ángeles, ambos en California, para después trasladarse en 2018 a 
la frontera de México, al Centro Cultural Tijuana (Cecut). Además, antes de que concluya la presente 
administración se planea abrir un par de zonas arqueológicas. Una de ellas es Cerro del Teúl, en el sur de 
Zacatecas, donde los trabajos in situ han demostrado que sus antiguos habitantes se asentaron ahí por lo 
menos desde el año 200 aC, y que se mantuvo ocupado hasta el siglo XVI, cuando los conquistadores 
españoles destruyeron el que era entonces un importante centro ceremonial de los caxcanes. El otro sitio de 
próxima apertura es Rincón Colorado, en el desierto coahuilense, el primero paleontológico habilitado para la 
visita pública, ubicado en uno de los yacimientos en el país donde se han hallado grandes concentraciones de 
restos de dinosaurios del periodo cretácico tardío (aproximadamente 72 millones de años), entre los que se 
han podido identificar hadrosaurios (dinosaurio bípedo) y ceratópsidos (con cuerno). También se descubrieron 
ahí restos de la especie pico de pato (Velafrons coahuilensis), que hasta el momento no se ha encontrado en 
otra región del mundo. De acuerdo con el director general del INAH, tan sólo en lo que va de la temporada 
invernal -con corte al 8 de enero-, 2.5 millones de personas acudieron a los diversos espacios que resguarda 
el instituto y tiene abiertos al público, lo que representó un aumento de 800 mil visitantes en contraste con el 
mismo periodo de finales de 2015 y comienzos de 2016.  
La Jornada, p.3, (De la Redacción), 
http://www.jornada.unam.mx/2017/02/03/cultura/a03n2cul. 
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UNAM, entre las mejores diez de América Latina 
La Universidad Nacional Autónoma de México ( UNAM ) ascendió 32 lugares en la Clasificación Mundial de 
Universidades QS ( ranking QS World University Rankings, por sus siglas en inglés ) 2016-2017, respecto a 
2015, ocupando el lugar 128 de las mejores universidades del mundo, así como entre los 10 primeros lugares 
en la región latinoamericana, según diversos estudios. La máxima casa de estudios del país superó a 
instituciones como la británica universidad de Lancaster, la Hokkaido University de Japón, y la Ghent 
University de Bélgica, entre otras instituciones académicas. Entre los criterios que considera el estudio se 
encuentra el nivel de investigación, de su cuerpo docente y la tasa de personas que ingresan al campo laboral 
al salir de la universidad. Además, se considera también la infraestructura, la innovación y la accesibilidad de 
las instalaciones para las personas que presentan alguna discapacidad. 
Capital, p.22, (Redacción). 
 
Impulsa UNAM sistema de separación de residuos 
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) desarrolla el Sistema de Separación de Residuos 
Sólidos Urbanos (RSU), cuyo objetivo es lograr una universidad sustentable al reducir el impacto de la 
disposición de los residuos y separarlos desde su origen. Botellas de agua y otras bebidas, botellas de 
plástico opaco como las del yogurt para beber, papel, cartón, vidrio, envases multilaminados (tetrapak) y las 
latas son solo algunos de los residuos que todos los días se generan dentro de las distintas instalaciones de la 
UNAM. El ingeniero Luis Gutiérrez Padilla, del Programa Universitario de Medio Ambiente (PUMA) de la 
UNAM, explicó que para desarrollar el nuevo sistema se llevaron a cabo dos estudios sobre generación de 
residuos sólidos urbanos. El objetivo de estos trabajos fue mantener la posibilidad de que la Universidad sea 
un ejemplo de compromiso con el ambiente, así como promover nuevas formas de gestión de los residuos. 
Universidad sustentable: A partir de los estudios que se realizaron en 2013, se implementó un programa piloto 
a escala real de operación en las Facultades de Ciencias y de Medicina Veterinaria y Zootecnia, cuya 
población es de 20 mil personas entre ambas. Dicho programa incluyó la instalación de un sistema de gestión 
de residuos. Durante este estudio se monitoreó la operación del sistema en distintos horarios y se analizó la 
calidad de la separación de los residuos en cada uno de los contenedores y los trabajos en los centros de 
acopio. Además, se diseñó la nueva propuesta de contenedores, el tipo de material, colores y simbología. Una 
de las conclusiones fue la necesidad de contar con islas de separación de residuos de 5 contenedores en 
espacios no expuestos a la intemperie y de 4 en espacios al aire libre. En consecuencia, se eliminarán 
gradualmente los botes de basura de oficinas y salones. Los residuos reciclables se incorporan a cadenas de 
reciclaje, los orgánicos serán composta y los restantes irán al relleno sanitario. 
El Universal, (Redacción), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/ciencia/2017/02/2/impulsa-unam-sistema-de-
separacion-de-residuos. 
 
Elabora UNAM primer mapa genético de las guacamayas verdes en México  
Científicos de la Facultad de Estudios Superiores Iztacala, de la UNAM, elaboraron el primer mapa de la 
diversidad genética y distribución geográfica de las especies de guacamayas verdes o papagayos 
militares (Ara militaris). Uno de los hallazgos más importantes es que las poblaciones de guacamaya verde, 
en México, están fragmentadas en dos grandes grupos, con poco o nulo intercambio genético. Los dos 
grandes grupos o vertientes de poblaciones de guacamaya viven en latitudes semejantes, pero separadas por 
el altiplano central mexicano y el eje neovolcánico, como explicó a Crónica el doctor Francisco Rivera Ortiz, 
primer autor del artículo publicado esta semana en la revista científica Tropical Conservation Science. “Lo que 
hicimos primeros fue ver cómo estaba su distribución geográfica. Esto nos llevó a entender que actualmente 
en México hay dos grandes grupos o vertientes de las poblaciones de guacamayas verdes y parecen no tener 
mucho intercambio genético: una es la vertiente del Pacífico, que abarca poblaciones desde Sonora hasta 
Oaxaca, y la otra vertiente, que es la del Golfo, que abarca a los estados de Tamaulipas, San Luis Potosí, 
Querétaro y Guanajuato”, explicó el profesor que trabajó junto con los doctores Sofía Solórzano, María del 
Coro Arizmendi, Patricia Dávila Aranda y el doctor Ken Oyama, del Instituto de Investigaciones en 
Ecosistemas y Sustentabilidad (IIES-UNAM), en Morelia. En México existen dos especies de guacamayas en 
estado silvestre: la guacamaya escarlata y la verde. Aunque la guacamaya verde también se puede encontrar 
en Bolivia y Centroamérica, la subespecie que existe en México es endémica, lo que significa que no existe, 
libre, en ninguna otra parte del planeta.  
La Cónica de Hoy, (Antimio Cruz), 
http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1008195.html. 
 
¿En qué eres hábil? Aportes de la teoría de las inteligencias múltiples 
Quien es hábil para analizar información y crear productos con el lenguaje hablado o escrito, seguramente 
está utilizando su inteligencia lingüística. En cambio, alguien que destaca al hacer cálculos matemáticos y 
solucionar problemas abstractos ha desarrollado más su inteligencia matemática. “La teoría de las 
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inteligencias múltiples sostiene que las personas no tienen una inteligencia única, y aunque hay un 
componente heredable, también considera que esta es educable, que tiene que ver con el medio ambiente y 
las experiencias, se modifica a lo largo de la vida y se manifiesta en distintos frentes de acción”, explica el 
doctor Marco Antonio Rigo Lemini, investigador de la Facultad de Psicología de la UNAM. Este enfoque, 
desarrollado en el siglo XX por Howard Gardner, investigador de la Universidad de Harvard, cambió las 
posturas dominantes en el campo de la psicología y el conocimiento popular, las cuales medían la inteligencia 
solo considerando habilidades matemáticas y del lenguaje. Según la teoría de las inteligencias múltiples, 
recordó el investigador, la noción de inteligencia se extiende a toda clase de capacidades cognitivas humanas 
que sirvan para resolver problemas y crear productos valiosos en una cultura determinada. Combinación 
única: Cada persona tiene una combinación única de ocho inteligencias, algunas más desarrolladas que otras, 
además son independientes entre sí. Por ejemplo, un joven autista puede tener una extraordinaria 
competencia numérica pero ser muy torpe para relacionarse con los demás, o una persona puede poseer un 
extraordinario talento musical, pero ser muy limitada para resolver problemas relacionados con lo espacial. 
Esta perspectiva que ofrece la teoría de las inteligencias múltiples hace muy difícil comparar directamente la 
inteligencia de una persona con la de otra. Lo que sí es posible, precisó Marco Antonio Rigo, quien es doctor 
en psicología educativa, es aprovechar esta teoría en algunos campos de la vida. “En el ámbito de los 
cotidiano nos obliga a mirar de otra manera lo que significa ser o no inteligente y nos invita a tener mayor 
cuidado al usar este tipo de concepto con familiares o amigos. En la escuela, la teoría podría tener un impacto 
directo en el diseño de los planes de estudio y en la distribución de pesos y horarios académicos”. 
El Universal, (Redacción), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/ciencia/2017/02/2/en-que-eres-habil-aportes-de-la-
teoria-de-las. 
 
Sede del primer Congreso constituyente, cerrado 
Justo en el corazón del antiguo barrio universitario, en el Centro Histórico de la Ciudad de México, en agosto 
de 2011 abrió sus puertas el Museo de las Constituciones de México, de la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), con el objetivo de hacer un recorrido por ordenamientos legales mexicanos y difundir los 
valores laicos del país. Sin embargo, en plena efervescencia por el centenario de la promulgación de la 
Constitución de 1917, el recinto está cerrado. En agosto del año pasado se iniciaron obras con el propósito de 
realizar una renovación museológica integral. Será reabierto el primero de mayo próximo, día en que entró en 
vigor la carta magna y fecha en la que se conmemora el 100 aniversario de la toma de posesión como 
presidente de la República de su impulsor, Venustiano Carranza. 
La Jornada, p.13, (Redacción). 
La Crónica de Hoy, p.21, (Redacción). 
 
Entregan al director del IPN pliegos petitorios para su revisión salarial 
Recibimos las peticiones de la representación sindical del magisterio en un año particularmente difícil para 
México, pero siempre con la responsabilidad y el compromiso que ha mostrado la presente administración 
parar llevar a cabo con éxito el proceso de negociación salarial y de prestaciones, dijo Enrique Fernández 
Fassnacht, director general del Instituto Politécnico Nacional ( IPN ). Ayer los secretarios generales de las 
secciones 60 y 11 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación ( SNTE ) del IPN, correspondientes 
al personal docente y de apoyo y asistencia a la educación, respectivamente, entregaron sus pliegos petitorios 
para dar inicio a la revisión salarial y de prestaciones 2017-2018. Fernández Fassnacht dijo entender 
perfectamente la lucha magisterial por mejorar las condiciones de los trabajadores, y compartir absolutamente 
esa preocupación, siempre con la disposición de que las condiciones laborales del Politécnico sean las 
mejores posibles, aseguró. 
La Crónica de Hoy, p.6, (Gerardo González). 
La Jornada, p. 42, (Laura Poy) 
 
Impartirán taller para mejorar eficacia de drones para visualizar los objetos  
Científicos del Reino Unido y México anunciaron que el 23 y 24 de febrero impartirán, en el Instituto Nacional 
de Astrofísica, Óptica y Electrónica (INAOE), en Puebla, un  taller internacional de visión por computadora y 
control de vehículos aéreos autónomos, conocidos como drones. El proyecto busca mejorar la capacidad de 
drones autónomos o drones robot, para visualizar obstáculos y tomar decisiones de navegación. Los usos 
potenciales de drones autónomos son múltiples; desde supervisar fallas en plantas industriales de grandes 
dimensiones hasta acceder a sitios peligrosos en desastres, para dar información visual a los operadores. El 
taller que albergará el INAOE lleva por nombre International Workshop for Vision and Control for Autonomous 
Drones y marca el fin del proyecto RAFAGA que por dos años recibió financiamiento del Fondo Newton de la 
Royal Society de Gran Bretaña liderado por el doctor José Martínez Carranza, investigador de ese centro de 
investigación. El proyecto Robust Autonomous Flight of unmanned Aerial vehicles in Gps-denied outdoor 
Areas (RAFAGA) fue financiado por la Royal Society del Reino Unido a través del Fondo Newton, organismo 
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que otorga financiamiento para que investigadores de distintos países del mundo colaboren con 
investigadores del Reino Unido.  
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1008064.html. 
 
El gobernador de BC promete reducir su salario a la mitad; inconformes insisten en que renuncie 
“Pueden presentar cualquier petición al Congreso del estado”, respondió el gobernador de Baja California, 
Francisco Vega de Lamadrid a integrantes de la Asamblea del Pueblo cuando éstos le dijeron que la principal 
demanda de los bajacalifornianos es que renuncie y se inicie un juicio político en su contra. Después de 18 
días ( del 12 al 30 de enero ) de plantones y bloqueos a edificios gubernamentales y de tres marchas 
multitudinarias contra el gasolinazo y la privatización del servicio de agua potable en el estado, representantes 
del gobierno estatal, encabezados por Vega de Lamadrid, se reunieron la noche del miércoles durante dos 
horas con representantes del movimiento, quienes expusieron su pliego petitorio. (…) Ante la presidenta de la 
Comisión Estatal de los Derechos Humanos, Melba Adriana Olvera Rodríguez, los representantes del 
movimiento pidieron atención inmediata a los profesores que no han podido retirarse por falta de pago. 
Señalaron que 15 de los 3 mil 200 que esperan realizar este trámite fallecieron sin obtener respuesta. Ustedes 
saben perfectamente que esto no se ha hecho por falta de voluntad, sino por falta de recursos. No puedo 
comprometerme a lo imposible, fue la respuesta. Sobre el subsidio al consumo de energía eléctrica de los 
mexicalenses durante el verano, el gobernador sólo ofreció gestionarlo ante la Comisión Federal de 
Electricidad. Agregó que su administración aportará este año 40 millones de pesos a personas de la tercera 
edad y a madres solteras para el pago de su consumo. De las 11 demandas planteadas, nueve quedaron en 
suspenso, entre ellas el retiro de demandas penales contra manifestantes que, según el gobernador, el 
sábado pasado lesionaron a dos escoltas en Mexicali, y el pago de la deuda con la Universidad Autónoma de 
Baja California. La asamblea anunció que seguirá con sus protestas y con el plantón en la Plaza de los Tres 
Poderes. 
La Jornada, p.33, (Antonio Heras).  
 
Toman estudiantes oficinas de Rectoría de la UABJO 
Estudiantes de la Facultad de Enfermería y Obstetricia de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca 
(UABJO) tomaron los edificios A y B de la rectoría de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca. Lo 
anterior, porque piden la entrega de plazas para servicio social. Al respecto, Soledad Martínez Silva, egresada 
de esta institución, expuso que para acceder a dichos espacios se requiere de una carta de pasantía, 
certificado con calificaciones y haber concluido su carrera profesional. Asimismo, aseguró que han solicitado 
una y otra vez a las autoridades educativas den celeridad para arrancar con su formación tanto académica 
como laboral, además de otorgar estos espacios a las personas que realmente cumplan con los requisitos. En 
este sentido, denunció que el rector de Máxima Casa de Estudios, Eduardo Bautista Martínez, entrega plazas 
de servicio social a sus aliados, que ni asisten a clases y se dicen porros. (…) 
El Sol de México, p.8, (Víctor Castillo-OEM-Infomex). 
 
¿Cómo están, jóvenes?  
La política profesional y el acceso a la universidad son cosa de élites, esta oración no es clasista, ni 
despectiva. Una élite es una minoría selecta, algunos autores hablan de élites gubernamentales o élites del 
poder como el sociólogo estadunidense Charles Wright Mills. Los jóvenes mexicanos son talentosos, 
ambiciosos y forman una elite. Esta semana se reinició el maratón de los nueve Km-semestres en nuestra 
Universidad. Seguramente muchos profesores preguntaron: ¿cómo están? a los 204 mil 940 alumnos de 
licenciatura. La respuesta generalizada fue la combinación de risas y el coro risueño de bieeeen. Sin 
embargo, ¿realmente están bien? La respuesta es sí, ya que en un país de más de 120 millones de 
habitantes, donde más de uno de cada cuatro son jóvenes ( 31.9 millones) pero de estos solamente el 9% 
tiene acceso a la Universidad, y hay una aspiración del 75 por ciento de ingresar a la educación superior, 
realmente la respuesta como dicen mis amigos priistas: es correcto, Gerson. Pero mejor vamos por partes. 
Panorama juvenil. En México, un alto porcentaje de su población se encuentra en edades entre los 15 y 29 
años. De acuerdo con el INEGI, hay 31.9 millones de jóvenes entre 14 y 29 años de edad, de los cuales 13.2 
millones son adolescentes ( 14 a 19 años), 9.9 son adultos jóvenes ( 20 a 24 años) y 8.8 tienen entre 25 y 29 
años. En conjunto, los jóvenes representan 28.4 por ciento de la población total. Educación superior. México 
tiene una población de no más de 120 millones de habitantes, de los cuales hay no más de 3 millones y medio 
de estudiantes de licenciatura; de estos, solamente 8 de cada 100 alumnos concluyen una carrera 
universitaria, la principal razón es la falta de recursos económicos. Una universidad privada tiene un costo en 
promedio de 14 mil 700 pesos allí mil pesos semestrales. Por ejemplo, la inversión promedio por alumno de la 
UNAM es de 59 mil 577 pesos; para el caso de la licenciatura es de 67 mil 284 pesos al año, y para el 
bachillerato de 43 mil 987 pesos. En promedio, para un alumno regular que concluye sus estudios en cinco 
años, el gobierno invirtió a través de los impuestos de 4 de cada 10 mexicanos, que son llamados 
despectivamente Godinez 335 mil pesos; al día 184 pesos ( por seis horas de clase en promedio ). 
La Crónica, p.2, (Gerson Hernández Mecalco). 
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Canela fina // méxico. El gigante se mueve, se mueve 
El movimiento de unidad nacional, en contra de los agravios y las amenazas de la nueva administración 
estadounidense, ya se empezó a organizar sin emblemas políticos: el día 12 de febrero saldrán a las calles 
del país millones de mexicanos. Será esencial que la sociedad civil mantenga alejados de la manifestación 
todos los visos que recuerden a partidos políticos u organismos oficiales. A la par, partidos y gobierno 
deberían abstenerse de sacar raja política de un movimiento puramente patriótico. Porque la patria es de 
todos. El único antecedente de algo así se remonta al 27 de junio de 2004, cuando durante el gobierno de 
AMLO en el DF marchó por Reforma, sin consignas políticas ni gritos, en silencio, un millón de personas 
vestidas de blanco para exigir seguridad pública y, en especial, un alto al secuestro. Sin embargo, por la 
connotación nacional y el impacto mundial del momento actual, la marcha del 12 de febrero superará por 
millones a aquella del 2004 porque se realizará en todo el país: todos bajo el sello de Vibra México y con 
bandera anti-Trump. Ya se estaba haciendo tardío que se trasladara a las calles el enojo nacional contra el 
agresivo lenguaje antimexicano del nuevo presidente de Estados Unidos: hasta ahora ha estado focalizado en 
la comodidad de las redes sociales y en la chispeante creatividad mexicana en memes y chistes de doble 
sentido. La convocatoria para Vibra México está saliendo de Coparmex, México Unido contra la Delincuencia, 
Causa en Común, las revistas Nexos y Letras Libres, México SOS, las universidades Panamericana, 
Iberoamericana, El Colegio de México, UNAM, UAM, agrupaciones civiles de Monterrey. 
La Razón, p.4, (Rubén Cortés), 
 

Internacional: 
 
Amenaza a Berkeley 
El Presidente Donald Trump amenazó a la Universidad de Berkeley, una de las más prestigiosas de EU, con 
retirarle los fondos federales que recibe. La advertencia fue resultado de las protestas que decenas de 
estudiantes protagonizaron contra la visita del editor Breitbart News, Milo Yiannopoulos 
Reforma, p.7, (Redacción). 
El Universal, p.30, (Reuters). 
Excélsior, p.5, (AFP). 
 
Elecciones presidenciales y otros fenómenos sociales serán cada vez más predecibles  
El futuro se puede predecir, al menos en algún escenario medible, de acuerdo con la revista Science, que este 
mes dedica su portada y una serie especial de artículos que abordan el tema: predecir fenómenos sociales, 
elecciones presidenciales, conflictos armados e incluso el mismo comportamiento humano. Esto mediante el 
análisis exhaustivo y profundo de variables medibles en la sociedad, el empleo de algoritmos y sofisticando el 
entendimiento de patrones que éstos puedan develar. “Desde tiempos ancestrales hemos tratado de predecir 
el futuro (…), ahora la predicción es una ciencia en desarrollo”, escriben Barbara R. Jasny y Richard Stone en 
la introducción de la edición especial de la revista, una de las dos más prestigiadas del mundo. Ensayos, 
añaden, investigan cómo distribuir recursos limitados, si un país entrara en conflicto, quién ganará más 
probablemente una elección o “publicará un artículo de alto impacto” -y quizá lleguen a las páginas de 
Science, podrían referir en broma los autores-, además de buscar cómo deben desarrollarse estándares en 
este campo emergente del conocimiento. “Científicos sociales y la comunidad computacional de aprendizaje 
automático adquieren nuevas herramientas analíticas para distinguir patrones significativos de ‘ruido’. Esas 
nuevas herramientas son emocionantes, pero utilizar paquetes de software indiscriminadamente sin 
entenderlos completamente, podría conducir a un desastre”. Varios autores en esta edición de Science 
describen la importancia tener metas realistas para balancear aproximaciones de aprendizaje automático con 
elementos humanos.  
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres), 
http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1008194.html. 
 
"Viviremos en una sociedad de robots en un par de años" 
El científico nipón Hiroshi Ishiguro, creador de androides hiperrealistas capaces de interactuar con las 
personas, dijo hoy que confía en que "en un par de años" viviremos en una sociedad de robots. "Como 
creador, creo que viviremos en una sociedad de robots en un par de años. Por favor, creedme", manifestó en 
una conferencia en Tokio el catedrático de la Universidad de Osaka y líder del Laboratorio de 
Telecomunicaciones Avanzadas que lleva su nombre en Japón. 
El Universal, (EFE), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/tecnologia/2017/02/2/viviremos-en-una-sociedad-de-
robots-en-un-par-de-anos. 
 
 


